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地球人都知道中国人有四大古典名著，威
名仅次于四大发明。

在世界近现代文明史上，我天朝大国能拿
得出来的东西不多，还好我们有文化。在文化
的圈子里，以研究的名义搞四大名著，也显得
比以挣钱的名义搞四大名著电视剧的导演们
更有文化味儿些。知名小说家刘心武就是其
中一位杰出代表。

相比较于那些自认名门正派的专家，整天
钻故纸堆、苦心孤诣地钻研多年拿出公众不明
白、曹雪芹老师九泉之下也未必认同的学术探
秘，刘老师独辟蹊径，本着雅俗共赏的原则，推
出了事后引起巨大响动的“平民红学”。这一

“恶劣”行径显然有夺人饭碗之嫌，结果像邪教
一般陷入了名门正派们的围攻。杯具是，刘老
师的成果CCTV《百家讲坛》认，出版发行商认，
平时不认真看《红楼梦》的人民群众认。

退休小说家刘心武靠研究别人的小说火
了。但名门正派向来是不好惹的。刘心武的

“另类”红学研究遭到国内红学家的一致反
对。不过，刘老师和CCTV都是不屈不挠的战
士。冒着巨大争议的硝烟，刘心武至今已经第
四次登上《百家讲坛》。

利用在公众中积累的巨大势能，刘老师显
然在与红学家们的PK中占了上风。但刘老师
是个对自己要求很高的人，开始尝试更高难度
的动作——PK高鹗，续写红楼。2010年，利用

“三八”这个很性感的日子，刘心武的红楼梦系
列之《红楼梦八十回后真故事》悄然上市。3天
后，刘心武再度登上《百家讲坛》和观众见面。
整个红学界瞬间山雨欲来风满楼——当然此
楼已非红楼，只关乎利益、关乎声望、关乎江湖
正朔。到这本书为止,刘心武最富争议的观点
依然是“秦可卿是废太子的女儿”这一点。

至于这件事跟《红楼梦》的文学艺术价值
有多大关联，俺才疏学浅，不敢妄加评论。但
俺坚信知道红楼真相的人只有曹雪芹本人。
他老人家连高鹗都没来得及告诉80回后该写
什么，几百年后一帮文人打着研究的名义瞎猜
岂不荒唐？再说，和其余3部名著比，红楼梦的
故事并不是这本书最大亮点，而在文学本身，
比如极高的审美价值以及对一个大转折年代
被封建礼教摧残和扭曲的人性和情爱入木三
分的呈现。无怪乎英年早逝的曹老师在书的
开篇写下如下字句：满纸荒唐言，一把辛酸
泪。都云作者痴，谁解其中味？

刘老师的努力证明了一点：目前，除了写
商业、官场、职场小说，还有黄色小说——能火
外，学会续写名著也无比重要。

如果从猎奇和探秘的角度，俺就不懂了：
大家都在搞《红楼梦》，凭什么就不允许刘老师
搞一下？再说刘老师搞的时候很认真，而且招
式很现代——简直是文化社会化、社会经济化
的成功典范。

刘老师深情地说：我通过在《百家讲坛》讲
述个人的研红心得，以及陆续出版关于研究
《红楼梦》心得的著作，确实已经引起许多民众
特别是年青一代阅读《红楼梦》的兴趣，这是倍
感欣慰的。

也仅此而已——但愿也到此为止。这个
时代，俺不觉得谁可以真正担当公众阅读《红
楼梦》的导师。

借第34届香港国际电影节的东风，汤唯
终于复出了。《月满轩尼诗》是本届香港电影
节的开幕电影，想来因是汤唯首度揭开神秘
面纱，所以首映门票在10分钟内即告售罄。

导演岸西爆料，汤唯在片中扮演一位“马
桶西施”，是个喜剧角色。不能不说港人聪明，
这个名头倒是与汤唯的遭遇很是般配。汤唯
在《色·戒》中轻解罗纱横陈玉体之后，电影虽
公映了，但不久她就在演艺界“被马桶”了，似
乎谁都可以把脏水往里面倒。对《色·戒》的讨
伐，最终演变成了汤唯的归隐。汤唯刚刚起
步的演艺之途，就有点悲剧意味了。

有人说汤唯的遭遇像一杯浓茶，不会永
远苦下去，但总得苦上一阵子。如今时间已

稀释了苦味，把汤唯窖藏成了一坛好酒，不能
说口味甘醇，至少香味四溢。烟花尘世的繁
华，从来就是锤凿斧锉的敲打。对汤唯来说，
蛰伏两年的苦情戏，反而成为她未来能延续
华丽姿态的理由。

这两年汤唯屡屡沦为新片宣传的炮灰，
传过要与汤唯合作的导演，就有顾长卫、田壮
壮、宁浩、张艺谋等一大堆，但全都不了了
之。两年来，人们只是把她当做造势的噱头，
但也表明媒体和观众对她的热度丝毫未减。

世间的清浊善恶，到了女星这里，竟只剩
下脱与不脱的差别。也曾受过“脱苦”的舒淇
感言，脱下来的衣服太难穿回去了！似乎女
性裸体也如同流星，只要被人看见，总是跌得

那么惨重，好像背负了人间太多的心愿。
再情色的记忆，终究抗不过时间的蚕

食，公共记忆也大抵如此。好在汤唯年轻，
还有大好时光把肉身变成名声，把事故变成
故事，《月满轩尼诗》无疑就是一个新开端。
导演岸西给大家安排的电影结局很有意思，
在片尾，汤唯张大嘴巴自信地大喊：“我已
经没有蛀牙了！”据说这一刻，汤唯表现得尤
其可爱。

《月满轩尼诗》如果能顺利在内地公映，
无疑表明汤唯在内地演艺界扮演“蛀牙”的历
史结束了。我想很多人会因为在银幕上重见
汤唯秋波带威、含意深长的微笑而开心。汤
唯，我们在春天欢迎你！

郑渊洁：
出口大熊猫粪便是商机

澳大利亚去年从中国租借了两只大熊猫
网网和福妮，南半球首次有了大熊猫。阿德
莱德动物园最近开始向游客出售大熊猫的粪
便，供游客收藏，数万名澳大利亚人踊跃订
购。由于网网和福妮出便量有限，订单已经
排到后年，据说已经有黄牛介入。以前听说过
有恋物癖的人收藏偶像的粪便，不信。今天要
重新思索，看来出口大熊猫粪便也是商机。

秦海璐：
没我这么不靠谱的女艺人

睡不着，因为肚子饿；肚子饿，因为在减
肥；在减肥，因为要演出……估计没我这么不
靠谱的女艺人了，半夜两点半起床煮鱼头豆
腐汤，还在里面下了把面条……前功尽弃了。

最近我拿了个奖，是某网站发的年度美妆
大奖。很遗憾的是并没有给我说得奖感言的
机会，我得在这儿补上：“我拿这个奖应该是能
给相貌普通的女孩最多鼓励的，因为把这个奖
给了我充分说明一点，不必长得天生丽质，一
样可以获得美的赞誉！”怎么样？哈哈，和我
一样没有生得天生丽质的姐妹们，加油吧！

今日将以往所画的国画逐列眼前，张数
虽不多，仅作参考而已。自勉未来再画时，依
然能有进步的空间。

吴先生（丈夫吴宇森）是我身边的“监”画
人，只要他认为能看得下去的，就让他签个
名，表示过关。如今形成了“妇画夫签”双名
在案之作，看看就好，请别介意。

刘心武
又成功地

搞了下《红楼梦》
□石述思（《工人日报》要闻版主编）

美女也“烟枪”
博主：澳洲李洋（影视剧演员、编导、作家）

“烟后”这词儿是我发明的，其实就是特指抽烟的女艺人。之所以用“后”字，
是因为这些妹妹们不一般，各个都是演艺圈当仁不让、家喻户晓的公主或皇后。
我和她们当中有的挺熟，有的半生不熟，有的根本没见过面。原本想将题目定为

“演艺圈的女烟枪”，又担心不雅，得罪了妹妹们，以后不带我玩儿啦。

王美玉：哈哈，欣赏这些名女人抽烟，还真是她们的另外一个侧面哦。
苗族磊磊：大哥，俺家苗圃不抽烟的，那是给杂志拍照片呢。
苑灵：许晴不会抽吧，看起来总是很温和的美，喜欢她的酒窝。

网友
跟帖

自说自说自说自说自说自说自说自说自说自说自说自说自说自说自说自说自说自说自说自说自说自说自说自说自说自说自说自说自说自说自说
自话自话自话自话自话自话自话自话自话自话自话自话自话自话自话自话自话自话自话自话自话自话自话自话自话自话自话自话自话自话自话

八卦八卦八卦八卦八卦八卦八卦八卦八卦八卦八卦八卦八卦八卦八卦八卦八卦八卦八卦八卦八卦八卦八卦八卦八卦八卦八卦八卦八卦八卦八卦
一下一下一下一下一下一下一下一下一下一下一下一下一下一下一下一下一下一下一下一下一下一下一下一下一下一下一下一下一下一下一下

水煮水煮水煮水煮水煮水煮水煮水煮水煮水煮水煮水煮水煮水煮水煮水煮水煮水煮水煮水煮水煮水煮水煮水煮水煮水煮水煮水煮水煮水煮水煮
娱娱娱娱娱娱娱娱娱娱娱娱娱娱娱娱娱娱娱娱娱娱娱娱娱娱娱娱娱娱娱 汤唯已经没蛀牙 □叶匡政（诗人、学者、文化评论家）

梅婷 女演员当中，我觉得梅婷抽烟的

姿态最好看，让人觉得她抽烟是理所当然的。
梅婷来墨尔本时，身边跟着一个“保镖”，两人
形影不离、如胶似漆，所以我从不敢靠近半步，
只能远远地观察她，尤其是在她掏烟、点烟、抽
烟、吐烟的时候，好看。

徐静蕾 才女徐静蕾的

文采不知道迷杀多少人，不过据
说老徐的烟瘾不小，抽烟的架
势有点儿“贪婪”。狗仔队在机
场附近抓拍过她抽烟的照片，
不过抽烟的人都知道，无论是
登机之前还是刚刚抵达，通常都
会点根烟，因为飞机上不能抽，
憋得难受，只好在机场门口过把
瘾再走。

苗圃
我 没 亲

眼见过苗圃
抽烟，从照片
上看她抽烟
的小样儿，挺
媚。

周迅 当导演喊停换场

时，周迅常常点上烟，猛吸几
口。这是我对周迅最初的印象
——烟瘾比一般人大，或许她
那独具特色的小哑嗓，就和这
烟有点儿关系。

马伊琍 她点烟及抽烟

的姿态俨然一副大姐大架势，
十分彪悍，荧屏上知性夏琳的
形象俨然全无。

赵薇 据说，赵薇惯有“烟

枪”的雅号，不管是拍戏还是现
实中，抽烟似乎必不可少，有机
会就会点上一根。我没有见过
赵薇，要按照“小燕子”清纯、泼
辣的印象，不大敢相信赵薇抽烟
很凶，其烟瘾和周迅有一拼。看
来，人呀，真的不可貌相。


